
主编：计红梅 编辑：原诗萌 美编：许思麒 校对：么辰 2011年 8月 9日 星期二 A5栽藻造押（园员园）82616610 82613708 耘原皂葬蚤造押hitech岳泽贼蚤皂藻泽援糟灶

今日视点

根据清科数据库统计，今年 7月，共有 30家中国企业
在境内外资本市场首次公开募股（IPO），其中，深圳证券交
易所成为“主战场”。
据悉，深圳创业板共有 11家企业 IPO，合计融资 5.03亿

美元，9家企业在深圳中小企业板 IPO，合计融资 12.55亿美
元。与之相比，7月份没有企业选择上海证券交易所上市。
值得关注的是，7月有新股发行的深圳中小企业板和

深圳创业板，其平均发行市盈率及市场月末的平均市盈率
一改今年以来的跌势，都有不同程度的回升，其中深圳中小

企业板的平均发行市盈率为 31.44，环比上升 8.8%，7月末
市场平均市盈率为 37.53，环比上升 4.4%；深圳创业板的平
均发行市盈率为 33.24，环比上升 6.1%，7月末市场平均市
盈率为 46.51，环比上升 8.2%。

清科研究中心分析师认为，饱受诟病的创业板高发行
市盈率问题已得到有效缓解，近期其平均发行市盈率已接
近深圳中小企业板的平均发行市盈率，进入了相对合理的
估值区间。
从 IPO企业的行业分布来看，7月份，化工原料及加工

和生物技术 /医疗健康并列第一，各有 5家企业 IPO，分别
融资 4.84亿美元和 5.05亿美元，IPO数量紧随其后的是电
子及光电设备和机械制造行业，各有 3家企业 IPO，分别合
计融资 2.01亿美元和 1.42亿美元。
从融资金额来看，连锁及零售行业高居榜首，7月 27

日，高鑫零售在香港上市，融资 82.36亿港元（约 12.78亿美
元），成为 7月份融资规模最大的 IPO。生物技术 /医疗健
康行业以 5.05亿美元排在第二位，位列第三的是化工原料
及加工行业，融资规模 4.84亿美元。 （计红梅）

深交所成七月 IPO“主战场”

阴本报见习记者 郭勉愈

水资源的相对匮乏和水质恶化已经严重影响到人类的
生活和健康。未来的和平与发展也将与净水及淡水的获得
息息相关。因此，如何低成本地实现水净化和脱盐成为世界
各国关注的重要科技问题。正渗透技术正是在这一背景下
应运而生。

7月 25日 ~30日，国际膜会议在荷兰阿姆斯特丹举行。
刚参加完此次会议回国的中科院上海高等研究院膜实验室
研究员何涛告诉《科学时报》记者，在此次大会上，正渗透技
术是各国专家最感兴趣、讨论最多的议题。

最前沿的水处理技术

“正渗透技术是目前国际上最前沿的脱盐和水净化技
术。”在接受《科学时报》记者采访时，何涛表示。
正渗透是相对于反渗透而提出的。反渗透的原理是：对

海水或污水施加高压，使水分子通过一层膜渗透出来，而盐
分和其他杂质则留在膜的另一边。反渗透的问题在于能耗
太高，并且海水淡化后产生的浓盐水直接排放对环境有影
响。
正渗透技术的原理是：在一层膜的两边放置两种不同

浓度的溶液，因为水的特性，水分子会自然穿过这层膜，从
浓度低的一侧向浓度高的一侧移动。
何涛说：“与反渗透相比，正渗透技术具有得天独厚的

优势：能耗低，不需外界的压力即可实现分离过程；材料本
身亲水，可以有效防止膜污染；回收率高，零排放，无污染。”
据美国国家航空航天局网站报道，7月 20日返航的“亚

特兰蒂斯”号航天飞机在宇宙空间的最后一次飞行中，顺利
完成所携带的两项实验任务，其中之一即是在微重力环境
下使用正渗透技术获得饮用水。
当未来的太空探险者在宇宙深空探险时，获取淡水的

唯一办法是在飞船内部实现水的循环利用。正渗透技术能
够把飞船上的污水、尿液等转化成富含水合物和营养的饮
用水，保证宇航员的淡水需求。
对此，美国国家航空航天局埃姆斯研究中心科学家迈

克尔·弗林的解释是：“正渗透是一个类似将人体肠道中的
水吸收到血液或植物根部从土壤中吸收水分的过程。这一
技术通过半透膜实现水的自然扩散。半透膜作为一道屏障，
允许小分子通过，比如水，同时阻截盐、糖、淀粉、蛋白质等
较大分子，及病毒、细菌和寄生虫等。”
何涛表示，正渗透是目前唯一能够为深空探索提供淡

水来源的技术手段，在将来我国的载人航天项目中，该技术
将大有用武之地。

更低的能耗

何涛告诉《科学时报》记者，正渗透技术在国际水处理
领域可谓“热点中的热点”。目前科学家们研发的核心是寻
找更为合适的驱动液和渗透膜，技术领先的国家是美国和
英国。

2004年，美国耶鲁大学梅纳赫切姆·艾利米勒的研究小
组在汲取液的研究上获得进展。该小组使用一种基于碳酸
氢铵的汲取液，可以很好地吸引水分子通过薄膜，然后加热
溶液至 40摄氏度，盐分会挥发，剩下的就是纯净的淡水，挥
发的气体可回收后再利用。研究小组称，该方法的能耗仅是
目前海水淡化工厂的 20%。

正渗透技术面临的另一个挑战是找到合适的薄膜。美国
《海水淡化道报》的编辑汤姆·派克拉茨认为：“这是正渗透技
术面临的主要难题。”

这种膜必须满足三个条件：一是只让水分子通过，而将
盐分等杂质阻挡在膜的另一边；二是必须尽量薄，以便让海
水与汲取液“亲密接触”，保持高渗透压；三是需要足够强韧，
能够抵御汲取液的侵蚀。

据《先进材料》报道，新加坡南洋理工大学膜技术中心最
近研发出一种新的纳米复合薄膜，具有很高的孔隙率，厚度
也很薄，有利于高产出水量和降低能耗，也能够抵御碳酸氢
铵汲取液的碱性。

该中心主任托尼·费恩表示，这种薄膜有望使海水淡化
工厂的能耗降低至少 30%，生产过程简单，大型海水淡化设
施可按需进行组装。

英国现代水公司也宣称解决了正渗透膜问题，并成功应
用正渗透装置来淡化海水，工厂能耗比传统海水淡化技术低
30%。
何涛告诉《科学时报》记者，我国正渗透技术的研究起步

较晚，2009年中国工程院院士徐南平、高从堦带领的团队得
到了国家重大基础研究“973”项目的支持，何涛即是团队中
正渗透项目的主要成员之一。

新投资热点

中国工程院院士、国家海洋局杭州水处理技术开发中心
膜与膜过程实验室主任高从堦告诉《科学时报》记者，正渗透
技术为水资源和环境问题提供了低能耗、高效率的解决方
法，是一种实用性很强的环境友好型技术。其应用范围已经
包括海水淡化、水净化、废水处理、食品、医药、能源等领域。
在医药领域，利用正向渗透技术制造的渗透泵能够实现

药物剂量的精确释放、靶向输送和剂量控制。食品加工应用
正渗透保存食品（水果、肉类等）已很普遍，正向渗透浓缩饮

料和流质食物很好地保留了食品本来的色、香、味和营养价
值，深受人们喜爱。
高从堦表示，正渗透技术在能源领域也有巨大的市场

潜力，它可以利用河流入海口地区海水与河水之间的渗透
压差来发电，欧洲国家已经把目光瞄准了这个市场。
在这一领域处于国际领先地位的是挪威。2008年，挪

威国家能源集团在布斯克吕德郡建设了世界首个海洋渗透
压发电厂，工程中使用了 2000平方米的正渗透膜。预计到
2015年，发电厂将成熟到可以将其电力正常入网的状态。
高从堦告诉《科学时报》记者，对于像我国这样能源紧

张的国家来说，渗透压发电是理想的选择。挪威的经验可以
作为我国将来发展渗透压发电的借鉴。
国际大型的水处理公司也纷纷致力于正渗透技术的商

业化应用。
目前最好的商业化正渗透膜是美国水化技术创新公司

的支撑型高强度膜，该公司成立于 1987年，是公认的正渗
透技术的先行者。水化技术创新公司在 2004年推出一款基
于正渗透原理的便携式水过滤器。在这种过滤器里，正渗透
膜被封入小型密封塑料包，包中还含有由糖、香料、饮料粉
末等组成的可食用汲取液。把这种膜包浸入脏水，水在渗透
压作用下扩散进入膜包，稀释的汲取溶液就是可饮用的水
溶液。这一过程不需要外加能源，特别适用于野外救生和军
事应用。
英国现代水公司已经将该公司的正渗透技术应用于一

座示范工厂和另一座正规的海水淡化工厂。
对正渗透技术的未来，何涛非常乐观。“未来 5~10年，

正渗透技术在水处理、能源等领域的中试即可完成，将展现
出广阔的应用前景，很可能成为继反渗透之后水处理领域
新的投资热点。”
高从堦也表示，正渗透技术具备非常好的潜力，今后应

着重攻克技术难题，促进新一代水处理工艺的出现，推动正
渗透技术的广泛应用。

阴本报记者原诗萌
一方是有想法、有激情的创业者，一方是经验丰富、独具慧眼的

投资人。新的产品、商业模式和伟大的公司，往往就在双方一次次的
“思想碰撞”中诞生。

7月 30日下午，位于北京 SOHO现代城的创业影院正式开张。
这是继贝塔咖啡、车库咖啡、3W咖啡之后又一个创投圈交流的场所。
创业影院的首场活动是与好投网合办的天使投资沙龙。

“下次安排两个主持人”

首期沙龙的主题是讨论天使投资和早期风险投资（VC）在投资策
略上有何异同，邀请的嘉宾也都是投资圈的知名人士———英特尔投
资中国区总监卜君全、创业工场麦刚、天使投资人周哲等。

气氛从一开始就很活跃。主持人本想抛出问题，然后由台上嘉宾
轮流作答，可是创投圈的嘉宾显然不愿意“循规蹈矩”。

麦刚首先举手建议，说由于嘉宾的背景、兴趣各不相同，所以主
持人的问题，未必每个嘉宾都要回答。

周哲则接着声明说，自己会讲和别人不太一样的东西。“如果大
家听着很开心，那回去以后肯定忘得也快。我觉得嘉宾观点不一致，
甚至有冲突，大家反而能记住点东西。”

在接下来的发言过程中，嘉宾果然没有按部就班地轮流发言，而
是纷纷对自己感兴趣的话题“抢答”。就同一个话题讨论时，嘉宾也很
少互相附和，而是直言自己的不同看法，一时间台上你来我往，热闹非
凡。

麦刚说得兴起，干脆让工作人员在电脑上输入创业工场的网站，
然后站在投影幕布旁边，面向观众念他网站上有关创业的名言警句。

由于讨论的气氛过于热烈，主持人有些招架不住，沙龙组织者之
一、好投网创始人户才和不得不临时客串起了主持人，利用自己丰富
的投资经验和知识，作即兴的发挥。

沙龙结束后第二天，户才和对记者说，已有不少人向他反映沙龙
现场主持人“压不住”嘉宾，下次他考虑安排两个主持人。

创投“零距离”

在这样活跃的气氛中，创业者和投资者的距离拉得很近，台上嘉
宾回答各种创业问题时，也远离了教科书式的说教，更显直白和坦
诚。

比如在讨论“创业早期是该找天使还是找VC”的话题时，周哲直
言不讳：“这个问题其实有点像该吃青菜还是吃鲍鱼？你得先吃饱饭
再说。没得吃的话，基本上没得选择。”

周哲告诉创业者，真正有人给你钱，是不容易的事情。所以不管
是人民币还是美元，天使还是 VC，只要靠谱，他愿意给你，先抓住别
放。

麦刚则认为，与其讨论天使还是 VC，不如讨论什么样的投资人
对于早期创业者比较适合。

接着他向创业者分享了自己的“十二字箴言”———相互信任，相
互支持，相互宽容。

他说，创业者和投资者不是对立关系，而是互动关系。“信任是双
方共事的基础；支持是说投资者不仅仅投钱，还要进行其他投入，宽容
则意味着创业总有犯错误的时候，总有面临各种困难的时候，创业者
和投资者要一起走过去。”

在讨论天使和 VC的差别时，作为天使投资者的周哲直言，天使
投资者在投资时，希望投的钱越少越好。而 VC的话，要么看不上项
目，看上了则越多越好。“VC是用别人的钱来投资，不缺钱，而一旦投
到好项目，他们就会持续跟进。”

英特尔投资中国区总监卜君全则不同意周哲的看法，他认为二
者都是越少越好。
“因为国内的风投比较倾向于后期投资，好的前期投资机构比较

缺乏，所以会造成这种现象。”卜君全说。

“如果你感到寒冷，这很正常”

在沙龙现场，许多创业者也就自己创业过程中的困惑向嘉宾提
问。
“我现在是应该享受天伦之乐，还是应该放弃这一切继续创业？”

一位创业者直率的问题，引起了一片善意的笑声。
麦刚引用自己创业工场网站上的警句回答他说：“或许你一生的

目标就是创办成功的企业，但是最终在你的墓志铭上留下的却是‘仁
慈的父亲（母亲）’、‘一生最爱的伴侣’、‘慷慨的朋友’，而不是‘伟大的
CEO’。你会发现，带不走的是功名和财富，留下来的是情感和回忆。”

中电天讯 CEO米涛的问题，则引发了大家对自主创新的思考。
米涛的公司成立于 2009年，主要从事的是一项与三网融合有关

的跨媒体技术的研发。具体说来，就是用户在家里阅读报纸杂志时，
发现某个电视节目自己很想看，于是拿遥控器在电视报上点一下，电
视马上就能播放相应的节目。

米涛的困惑在于，这项技术无论从软件、硬件还是商业模式上
看，国外都没有先例。因此他在和 VC谈的时候，VC总是有很多顾
虑。

在沙龙现场，米涛把自己的疑问提给了台上的嘉宾。他问：“这条
路我究竟该怎么走？走好了，可以把模式复制到国外，获得更大的市
场，走不好，我失败的可能性更大，找钱更难，VC的顾虑更多。如何把
这个作为我的优势而不是劣势？”

卜君全用“只有偏执狂才能生存”这句名言来鼓励米涛。他说：
“如果你觉得寒冷和孤独，这很正常，创业者就是这个感觉。”

他同时提醒米涛，国外是否有成功案例不是最重要的，重要的是
在和投资者交流的过程中，如何去说服他们，让他们相信这个东西会
成功。

麦刚则告诉米涛，由于文化和资金体系方面的原因，国内对失败
的容忍度比较小，而且严重缺少早期的 VC和天使。因此大部分创新
都渡过不了这个难关。

但他也坦承，国人在模式创新和微创新方面都不乏成功的先例，
所以可以“针对案例具体地去看。”

创业者的感觉：
寒冷和孤独是正常的

金融
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阴郭勉愈
我国的海水淡化主要采用反渗透技术遥 各大投行的投

资指南尧 风险评估报告无一例外地将反渗透技术作为投资
热点袁 争先恐后将资金投放到在建的和筹建的各个基于反
渗透技术的海水淡化工程上遥

然而袁业内专家指出袁反渗透技术的能耗从一开始的生
产一吨水耗费八九度电袁 降低到现在的生产一吨水耗费四
度电袁已经没有太大的发展空间了遥 要想在能耗上进一步降
低成本袁未来只能寄希望于新的技术遥 正渗透技术相对于反
渗透技术在这方面具有得天独厚的优势袁 并且不会带来环
境污染袁很可能在将来取代反渗透袁成为更优越的海水淡化
技术遥

发达国家早已把目光瞄准了正渗透技术的市场遥 中科
院上海高等研究院膜实验室研究员何涛告诉记者袁 美国的
水化技术创新公司尧 英国的现代水公司等已经有正渗透技
术的商业化应用遥 而美国的水化技术创新公司更是抢占了
市场先机袁其他国家使用的正渗透膜均为该公司的产品遥

在 7月 30日结束的荷兰国际膜会议上袁何涛的研究小
组在渗透膜尧 汲取液方面的成果引起了参会的某国际大型
膜技术公司的关注袁目前双方正商谈合作事宜袁该公司很可
能投入资金支持研发遥
记者不禁感慨袁 我国的企业界什么时候能够有这样的

敏感性与超前的眼光钥
必须承认袁产业和科研不一样袁产业往往滞后于科研袁

常常要等某一项技术发展成熟之后袁才会进行大量投资袁使
之商业化遥 对于投资者来说袁这样做的好处是不用承担高风
险遥
然而袁也正因为如此袁企业会失去在一个领域占据领军

地位的先机袁今后也只能扮演被动地复制他人技术的角色遥
事实告诉我们袁不论是一个企业还是一个国家袁失去了

先机就只能受制于人袁只能处于世界经济链条的下游遥
因此袁我国的产业界尧投资界目光应该长远一点袁超前

一点袁更多关注像正渗透这样处于前沿的新技术袁乐于在新
技术上投放资金袁勇于承担风险袁才可能占据科技的制高点遥
而占据了科技制高点袁才能意味着赢取更大的经济利益遥

科技投资：目光应当更长远

正渗透技术
水处理领域投资新热点

创业·投资

正渗透是目前唯一能够为深空探索提供淡水来源的技术手段，在将来我国的载人航天项目中，该技术将大有用武之地。

记者手记

回顾

本次天使投资沙龙的主题是“创业早期是该找天使还是找 VC”


